

Zeitschrift: Technique agricole Suisse

Herausgeber: Technique agricole Suisse

Band: 70 (2008)

Heft: 1

Rubrik: Sous la loupe

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Les Schüpbach: Dessinatrice en bâtiment à la base, Viviane est responsable de la comptabilité de l'entreprise en travaux agricoles (logiciel AgroTwin). Stéphane, agriculteur et agro-entrepreneur, est spécialisé dans les fourrages et les techniques d'épandage de lisier...

Agro-entreprise: plein engagement sur le Haut-plateau

Ski de fond et raquettes: le sentiment suprême d'œuvrer pour sa santé sur le Haut-Plateau des Franches-Montagnes (à 1000 m d'altitude) est convaincant pour tout un chacun. Néanmoins, le trafic routier requiert des routes libérées de la neige. Ce qui réjouit Stéphane Schüpbach puisque le canton lui a confié le mandat de déblayer la neige sur le réseau des routes principales.

Ueli Zweifel

Le couple Viviane et Stéphane Schüpbach gère une entreprise en travaux agricoles. Ils habitent Les Cerlatez, un hameau situé non loin de l'étang de la Gruère, site protégé bien connu loin à la ronde. Le hameau est rattaché à la commune de Saignelégier, chef-lieu du district et réputé pour son Marché-Concours national de chevaux. L'élevage de la race des Franches-Montagnes, bien qu'il soit très important dans cette région où abondent prés et forêts, «n'est pas la grande passion de mon mari», déclare Viviane, son épouse. C'est plutôt vers la technique agricole et l'entreprise de travaux agricoles qu'il oriente son exploitation depuis les années nonante.

La ferme

Stéphane Schüpbach a repris le domaine de ses parents en 1983. Originaire de l'Emmental, son grand-père, avait acquis l'exploitation en 1938, soit 13 ha et 18 droits de pâture sur les biens communaux, avec ce contraste typique entre prairies et bosquets d'épicéas que se partagent vaches, génisses et chevaux. Au début, le troupeau comptait 14 vaches et du bétail de remonte. L'exploitation abrite maintenant 20 UGB auxquels se sont ajoutés 4 hectares de terres louées.

La mutation

L'exploitation agricole s'est petit à petit muée en une entreprise de travaux agricoles. Au début des années nonante, Stéphane Schüpbach a acquis, avec son

voisin, la première presse à balles. Celle-ci fut l'une des premières de la région à confectionner des balles rectangulaires. Ainsi, l'intérêt pour ce type de balles s'est accru. D'autres machines comme la citerne à lisier, le chargeur frontal sont



... et titulaire des orgues de l'église, à Saignelégier.



Démonter les décorations de Noël. Dans la nacelle du télescopique, un jeu d'enfants, pas uniquement à Saignelégier

aussi utilisées pour effectuer des mandats extérieurs.

Des pics de travail ont marqué la gestion interne lorsque le temps prévu pour les travaux à l'étable et à la traite ne suffisait plus; c'est pourquoi Viviane Schüpbach a dû régulièrement prêter main forte à côté de ses tâches familiales: la charge de travail était devenue trop lourde. Pour améliorer la situation, la production laitière et le quota laitier ont été abandonnés en 1998. L'élevage de bétail a gagné en importance avec les génisses (en partie sous contrat) pour être complété par un élevage modeste de vaches allaitantes. Avant toute chose, Viviane et Stéphane Schüpbach investissent dans leur entreprise de travaux agricoles. Une enrubanneuse à balle carrée (Taarup) et l'achat d'une faucheuse combinée avec organes de coupe frontaux et latéraux ont permis d'améliorer les prestations de service.

Le tracteur

Stéphane Schüpbach s'est équipé petit à petit de technique moderne et a acheté un Vario 926 de Fendt avec conduite réversible. Il l'a échangé d'ailleurs il y a trois ans pour utiliser des machines (plus performantes?) contre un Vario 930 de 300 ch. Equipé aussi d'une conduite réversible, on peut l'atteler à une faucheuse combinée Pöttinger de 8,50 m qui se compose de trois faucheuses avec conditionneur (équipement load-sensing avec commande ISOBUS). D'autres engins, disposant de performances élevées sont venus renforcer le parc de machines dont un girobroyeur pour souche et arbuste et une presse à balles carrées Krone Multibale. Présentée et primée à l'avant-dernière Agritechnica, cette presse peut combiner la puissance d'une

presse à grandes balles pour confectionner, selon le besoin, des balles carrées de plus petites dimensions. Grâce à leur poids minime, ces balles sont très appréciées par les petites et moyennes exploitations et par les éleveurs de chevaux. Les deux grandes épandeuses à compost et engrais de ferme, d'un volume de 15 et 35 m³, requièrent de grandes capacités de traction. La plus grande est une remorque tandem avec un pousoir Fliegel, utilisable avec ou sans épandeur. Cet essieu à direction forcée peut être déplacé de manière mécanique/hydraulique. Stéphane Schüpbach a équipé toutes ses remorques et machines de travail d'attelage à boule. Il est très satisfait que la rentabilité de son grand tracteur se situe entre 800 à 900 heures par année. Quant au télescope JCB, sa rentabilité annuelle oscille entre 600 et 700 heures. L'acquisition de cet engin s'est révélée fructueuse surtout pour les nouvelles stabulations libres, revêtues de litière profonde. Les nouveaux systèmes de stabulation exigent de grandes possibilités de chargement, combinées à des capacités

de transport élevées. Selon les besoins, quatre chauffeurs sont à la tâche.

Les personnes

Les Schüpbach ont trois fils, d'horizons professionnels et d'études différents, et une fille handicapée. Les questions qui relèvent de l'avenir de l'agriculture et des travaux pour tiers se posent avec une acuité grandissante. En fait, l'étable aurait urgentement besoin d'être assainie et rénovée. Les parents et leurs enfants devront y réfléchir.

Le parcours de Stéphane Schüpbach, devenu agriculteur puis agro-entrepreneur, est plutôt atypique. Un piano ouvert et quelques partitions de haut niveau en témoigne. Il s'assied au piano et joue quelques mesures: «Je suis l'organiste titulaire des orgues de l'église, à Saignelégier» dit-il tout sourire. Ce qu'il préfère jouer? De la musique contemporaine et du jazz. Les gens aiment bien. Malgré des études au conservatoire, Stéphane Schüpbach a tout de même choisi le métier de paysan et d'entrepreneur en travaux agricoles. ■

Déblayage

C'est sous mandat du canton du Jura que Stéphane Schüpbach déblaye la neige sur la route principale qui va de la frontière cantonale au sud, passe près de l'étang de la Gruère, traverse Saignelégier et aboutit à la frontière de Goumois, au nord.



En cas de chute de neige, Stéphane Schüpbach sort son tracteur équipé du chasse-neige, dès l'aube, à trois heures et demie. Equipé des pneus cloutés à l'avant, le tracteur n'a plus besoin de chaîne. Déblayer la neige de la route cantonale nécessite deux passages par voie.

En hiver, Stéphane passe en moyenne de 100 à 130 heures sur les routes. Le barème comprend un tarif de jour et de nuit de même que les dimanches et jours fériés. Il calcule ses prix sur la base du tarif ART. Voir sous www.art.admin.ch et cliquez sur «Documentation», «Nouvelles publications».